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В День особо охраняемых природных территорий начальник отдела экопросвещения
национального парка «Самарская Лука» И.В. Губернаторова получила награду -
благодарность от губернатора Самарской области за многолетнюю плодотворную
работу по сохранению и приумножению природных богатств. Встретившись с Ириной
Викторовной, мы поговорили о том, как она связала жизнь с национальным парком, и о
задачах экопросветителя.

Занятие - творческое
- Природой я интересовалась с детства, поэтому после окончания школы поступила в
Куйбышевский государственный университет, на факультет биологии, - рассказывает
И.В. Губернаторова. - Во время учёбы часто бывала в студенческих экспедициях по
Самарской Луке. Мы собирали материалы, которые в дальнейшем были использованы
Ю.К. Рощевским для обоснования необходимости создания национального парка, в
качестве волонтёров помогали Жигулёвскому заповеднику. 

  

В университете я познакомилась с будущим мужем, А.Е. Губернаторовым. Группа, в
которой он учился, впоследствии почти в полном составе стала научным отделом
национального парка «Самарская Лука». В 1984 году, когда образовался национальный
парк, мы с Александром Егоровичем уже поженились и вместе переехали в Жигулёвск.
Для меня свободной вакансии в национальном парке на тот момент не было, и я
устроилась на работу в Институт экологии Волжского бассейна. Но в жизни «Самарской
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Луки» уже тогда участвовала: помогала в организации мероприятий. Освоив компьютер
- что для тех лет было редкостью - делала различные полиграфические материалы. 
Сотрудником парка я стала в 2003 году, с 2008 года занимаю «двойную» должность:
начальника отдела экопросвещения и пресс-секретаря. Особенность нашей организации
такова, что задачи пресс-секретаря прежде всего просветительские, хотя включают в
себя и работу по связям с общественностью.
Вообще, экопросвещение - одно из главнейших направлений деятельности любой особо
охраняемой природной территории. Но при этом нельзя сказать, что экопросвещение,
охрана природы и природопользование существуют отдельно друг от друга. Всё
переплетается между собой. Каждый наш госинспектор должен обладать навыками
экопросветителя. 
Мы проводим очень много мероприятий: «Марш парков», «День лисы», экологический
марафон, акцию «Покормите птиц» и многие другие. Каждое требует большой
подготовки, включающей различные конкурсы, лекционные курсы. Наша задача - не
повторяться, каждый раз организовывать их по-разному, чтобы было интересно и детям,
и взрослым, и никто не сказал: в таком конкурсе я уже участвовал. Думаю, человек
стареет, когда у него в работе и в жизни в целом всё «окончательно сложилось» и
перестают происходить перемены. В этом отношении экопросветители не стареют
никогда, независимо от возраста. У людей нашей профессии всегда масса новых идей и,
что называется, горят глаза. Профессия творческая: человек, который не умеет
предлагать что-то новое, долго в ней не задержится. Считаю, работать надо так, чтобы
было самому интересно, тогда сможешь заразить интересом всех вокруг. А если тебе
скучно, окружающие будут реагировать так же.

Живое общение
- Важная часть нашей работы - обмен опытом. Например, недавно делегация
«Самарской Луки» побывала в Воронежском заповеднике на фестивале «Тропами
доверия». Здесь разные особо охраняемые природные территории демонстрировали
свои возможности, делились наработками. География была представлена широкая: от
Дагестана до русского Севера. Живое общение в профессиональной сфере всегда
полезно, позволяет сделать для себя определённые выводы. Возможно, некоторые
другие особо охраняемые природные территории опережают нас в плане наглядной
демонстрации своего потенциала, но не потому, что мы не хотим осваивать это
направление. У «Самарской Луки» свои приоритеты: сейчас развитие Ширяево в плане
привлекательности для туристов важнее, чем, например, разработка широкого спектра
сувенирной продукции национального парка. А в дальнейшем, думаю, и эта задача будет
решаться.
Но и теперь нам есть чем поделиться: с коллегами - опытом, со всеми остальными -
информацией. Например, в Воронеже около нашего стенда было много интересующихся,
родители и дети с удовольствием участвовали в конкурсах, играх и узнавали о нашем
национальном парке.     
Из недавних значимых мероприятий «Самарской Луки» я выделила бы открытие
благоустроенной тропы на Попову гору. Для туристов это подходящий объект: в
Каменную Чашу не всегда можно попасть из-за погодных условий, да и расстояние
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немаленькое, а Попова гора в шаговой доступности от причала. К тому же, отвалы на
ней искусственного происхождения, научной ценности не представляют.
Смотровую площадку на горе мы постарались сделать максимально комфортной для
посещения. Но благоустройство ещё будет продолжаться: появится обзорный балкон,
также хотим сделать этот маршрут доступным для людей с ограниченными
возможностями здоровья, в том числе колясочников. Желательно, чтобы туристы
собирались именно в предназначенном для них месте и не шли массово в штольни.
Во-первых, это небезопасно, во-вторых, там обитает колония летучих мышей,
присутствие людей тревожит животных. С той же целью мы сделали «штольни» в музее
летучей мыши. Здесь можно узнать много нового о рукокрылых. Были даже случаи,
когда люди, посетив музей, полностью меняли своё мнение о летучих мышах. Говорили,
что больше не будут выгонять их с чердаков домов, ведь мыши уничтожают
насекомых-вредителей на садовых участках.
В нашем учебно-образовательном комплексе «ЛукАморье» тоже много интересного.
Посмотреть на животных в приюте «Дом Айболита» приезжают школьники. Но ребят из
жигулёвских школ хотелось бы видеть чаще. Я думаю, для современных детей общение с
природой и с людьми, которые знают о животных и растениях не понаслышке, особенно
важно. С одной стороны, среди ребят много умных, талантливых, с другой - они слишком
полагаются на информацию, полученную из Интернета, которая далеко не всегда
достоверна. Мы стараемся ориентировать детей на то, чтобы они пользовались не
только Интернетом, но и головой. 

Здоровье важнее селфи
- Не обходится наша работа без трудностей. Не всегда удаётся найти взаимопонимание
с надзорными органами. Что касается посетителей - почему-то сейчас многие
занимаются тем, что пишут жалобы во все инстанции. И содержание их зачастую далеко
от разумного, например: «Я пришёл в лес, а там нет животных», «Тропа из камня портит
ландшафт горы», «Ко мне на огород заходят кабаны, примите меры». Приходится
тратить время на ответы - по закону мы обязаны отвечать. Люди как будто не понимают,
что тропа облегчает подъём на гору, а гора, кстати, состоит из того же камня. А если
живёшь около леса - надо или установить вокруг огорода хороший забор, или переехать
в город, где кабанов не будет. 
Остаётся значимой проблема мусора. Если турист заплатил 50 рублей за вход в
национальный парк, это не значит, что он может выбрасывать мусор везде, где
захочется. Надо принимать в расчёт, что в лесу устанавливать урны и контейнеры
невозможно.
А ещё призываем наших посетителей соблюдать правила безопасности, которые можно
прочесть на стендах, установленных на маршрутах. К сожалению, эта информация
останавливает далеко не всех. Например, недавно с Девьей горы пришлось
эвакуировать туристку, которая получила открытый перелом ключицы, пытаясь сделать
эффектное селфи. «Селфисты» вообще доставляют много проблем особо охраняемым
природным территориям. Хотелось бы, чтобы люди, прежде чем действовать,
задумывались: что важнее - впечатляющее фото или собственное здоровье?
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Лекарство от депрессии
- В завершение могу сказать: я ни одного дня не жалела, что связала свою жизнь с
работой в национальном парке. Да, наша профессия не самая высокооплачиваемая, но
зато постоянное общение с людьми, необходимость что-то организовывать,
придумывать, искать новое, необычное не дают времени унывать, впадать в депрессию,
как сейчас «модно», скучать и лениться. Если кто-то чувствует, что такая работа - для
него, милости просим: в национальном парке есть вакансии.
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